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“一个好的发展模式是能够带动一大部
分人的，甚至还能带动一片地方发展起来。”
经过5年的发展壮大，金卓满创办的金佳顺
生态种养专业合作社种植面积已有 700多
亩，种植的农作物品种超过100种，年经营收
入超1500万元，带动社外农户680余户，目
前与 70 余户农户签订《产业帮扶合作协
议》。以草莓为例，合作社带动周边农户种
植草莓50余亩，亩产值翻十倍，牛奶白草莓、
红颜、法兰蒂等品种亩产值达4.5万-9万元。

随着合作社的不断发展，越来越多农户
加入了金卓满的团队，投身乡村振兴的大
潮。这当中有许多是他曾经的战友。金卓
满介绍，几年前一个战友家种植番石榴，但
是效益一直不好，于是他便邀请战友前来自
己的农场体验考察。“我给他们讲解了农场
的发展模式，并邀请他们加盟，发展家庭农
场。现在他们农场有150多亩地，已经成为
市级示范社了。”金卓满说，目前加盟农场的
退役军人已有21名，其中已有2家退役军人
创办的合作社被评定为市级示范社。

如今，金佳顺生态种养专业合作社被评
为国家农民合作社示范社、汕头市退役军
人创业孵化基地。金卓满也荣获全国农业
农村劳动模范、广东省农村乡土专家、2022
年广东省最美退役军人等荣誉。他利用自
己所学所知援农助农，累计开展提升创业
就业能力方面培训约 25场次，培训人次达
2000人左右。

“现在广东正大力推进‘百县千镇万村
高质量发展工程’，这让我们看到了很大的
发展机遇。乡村振兴，大有可为，未来我会
不断创新农业发展模式，挖掘特色产业，带
动更多乡亲共同致富。”金卓满说。
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““新农人新农人””金金卓满卓满：：

大胆尝试兴建大胆尝试兴建家庭农场家庭农场
不忘初心带不忘初心带动农民致富动农民致富

上课、培训、实践调研……金
卓满发挥在部队里练就的钻研劲
儿，开始了农业“补课之旅”。在
一次新型职业农民培训后，金卓满
了解到一种新型的休闲农业运作
模式，大受启发。回到澄海后，他
开始尝试发展休闲农业和家庭农
场，原先不被看好的合作社也开始

“逆风翻盘”。
金卓满创新推出“绿色生态种

养+休闲农业观光旅游”双驱动模
式，利用村里特有的农业景观资源
和生产条件，集合百种果蔬种植及
鸡鸭鹅养殖，大胆推行农贸市场田
头一体化，把市场直接建在田头。
此外，他还大力发展特色研学，打

造集休闲观光、农业科普、农事体
验、农餐品尝于一体的田园综合体
发展模式。

如今的金佳顺生态种养专业
合作社共有27个家庭农场，农场里
有菜园、果园、鱼塘、鹅场、牛场、走
地鸡场、蔬菜采摘区、休闲区等多
个板块，在地图上一看，就如同网
络游戏“QQ农场”中的场景一般丰
富多彩。每到节假日，农场外就停
满了车，城市里来的客人们纷纷来
此采摘、研学，热闹非凡。

“人流量最多的一天有近5000
人。”金卓满介绍，下一步将大力开展
儿童农业研学，让孩子们走进大自
然，在田间地头上一堂自然科普课。

“这里种的是草莓，这个是玉米，这块
是番石榴，还有小番茄、水葫芦……”汕头
市澄海区隆都镇的农场里，金佳顺生态种
养专业合作社理事长金卓满正穿梭在农场
各个角落，热情地向记者们介绍着自己的
“乐园”。

今年是金卓满成为职业农民的第8
年。这8年里，他经历过许多失败，支撑他
走过来的正是当兵时锤炼的那股艰苦奋斗
不服输的劲头。“我深爱脚下这片土地，我
要在乡村振兴的大潮中奉献一个退役军人
的力量。”如今，金卓满创办的金佳顺生态
种养专业合作社已经孵化了27个特色农
场，带动周边超680户农民增收致富，其中
包括21户退役军人、70户精准扶贫户。

文/羊城晚报记者 柳卓楠
图/羊城晚报记者 宋金峪 蔡嘉鸿

从“下海”到“务农”：应乡亲所急AAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAA
金卓满出生于一个军人家庭，

他的父亲、叔叔等都当过兵，他从
小就立志参军报国。1997 年 12
月，金卓满参军入伍，成为一名武
警战士。

5 年后金卓满退役，回到家乡
澄海的一家机关单位工作。2010
年机构改革，他选择“下海”经商做
起玩具生意。玩具贸易做得风生
水起时，金卓满为何转而投身农
业，当起了农民？

金卓满介绍，2015年他回到老
家农村，村民因种植的潮州柑滞销
请他帮忙销售。他利用做玩具贸
易的电商平台，将农产品销售渠道
打通，而后越来越多果农来找他，
他意识到农产品滞销成为许多农

户的“心病”。“渠道平台我有。”军
人不服输的劲头上来了，金卓满决
定投身农业，“希望能为农民做点
实事，带着大家一起致富，助力乡
村振兴。”

“真正转型成为一名新型职业
农民太不容易了。”金卓满介绍，一
方面，干农业“靠天吃饭”，风吹日
晒雨淋是常态；另一方面，由于自
己是农业的“门外汉”，没有任何种
植经验，对农业技术不了解，吃了
不少亏。“最开始两年粗放型种植
的大芥蓝都烂在地里了，我赔了好
多钱。好多人以为我要放弃了，身
为军人怎么可以轻言放弃?既然选
择了这个行业，我就要干好它。”金
卓满说。
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羊城晚报讯 记者李志文，通讯员
董剑锋、黄瑜楚报道：记者从广铁集团
了解到，铁路元旦小长假运输为 12 月
29 日至 2024 年 1 月 2 日，为期 5 天。
广铁集团根据客流大数据进行科学研
判，动态安排客运能力，全力满足元旦
期间旅客出行需求。元旦小长假期
间，广铁集团预计发送旅客 910 万人
次，日均 182 万人次，较 2019 年同期

增长 10.6%。
广铁集团客运部门介绍，元旦假期

期间，从广州出发前往长沙、桂林、柳
州；深圳出发前往长沙、潮汕；以及长沙
出发前往永州、广州、深圳等城市的多
趟列车车次已经售罄。

“元旦假期出行需求以探亲、短途
旅行为主，核心城市群之间的短途线路
车票较为紧俏。我们将结合车票预售

和热门方向候补情况，有序安排列车开
行，满足旅客出行需求。”广铁集团客运
部营销科科长谢潮方说。

余票信息方面，广东省内，广州南
开往北京、深圳、上海、南京、南宁、武
汉、香港、贵阳、湛江等方向，深圳开往
梅州、广州、上海、杭州、北京、南昌、福
州、贵阳，潮汕开往广州、长沙等方向尚
有余票。

羊城晚报讯 记者李志文、通讯员
南宣报道：12月 21日起，中国南方航空
正式开通广州-郑州-卢森堡航线。

此前，郑州至卢森堡均为货运航线，
如今南航开通的广州-郑州-卢森堡客
运航线，是国内首条直飞卢森堡的客运

航线，同时也是南航继郑州-伦敦航线
后的在郑州开通的第二条洲际航线。

据介绍，广州-郑州-卢森堡航线，
由 A350-900 机型执飞，每周一班，航
班时刻为每周四北京时间 09:25 从广
州白云国际机场起飞，中间在郑州机场

经停3小时后，14:50从郑州机场起飞，
当地时间19:00到达卢森堡；返程为每
周五当地时间 15:00 从卢森堡机场起
飞，次日北京时间 08:10 抵达郑州机
场，中间经停 1 小时 30 分，同日 12:15
到达广州白云国际机场。

好家风温暖传递

一门七杰投身革命
红色家风代代相传

中共三罗组织革命活动旧址荣昌堂获评第四
批广东省家教家风实践基地

文/羊城晚报记者 柳卓楠 通讯员 邱丽梅

在云浮市云安区都杨镇六合村委榃寺村一角，坐落着一
间始建于晚清年间的青砖木瓦房，房门上写着“荣昌堂”三个
大字。这里曾是中共三罗组织革命活动的“庇护所”，为云浮
共产党人筑起了一座“红色堡垒”。这座朴素的房屋背后，记
录着一段烽火年代的革命斗争故事，也向后人讲述着“一门七
杰”的红色家风。不久前，中共三罗组织革命活动旧址荣昌堂
获评第四批广东省家教家风实践基地。

元旦广铁预计发送旅客910万人次
较2019年同期增长10.6%

国内首条！南航广州-郑州-卢森堡客运航线开航

荣昌堂“一门七杰”
投身革命

荣昌堂始建于清代末年，由
原都骑乡绅、名中医余镜堂兴建，
他一生悬壶济世，为人善信朴实，
被乡亲们亲切地唤为“镜堂三
公”，深受都杨一带民众敬仰。余
镜堂深怀爱国之情，在革命战争
时期，义无反顾地捐出了本来为
自己护家所购置的全部枪弹器械
和大笔存款支持革命斗争。

余镜堂之子余渭泉自小便深
受父亲影响，廉洁奉公，心怀天
下。少年时期的余渭泉在广州学
医，后回乡从事教学工作。1937
年，全国掀起抗日救亡运动的热
潮，在余渭泉领导下，全校师生
大力开展抗日救亡宣传活动。在
他的帮助下，都骑小学建立起云
浮恢复党组织活动后的第一个党
支部——广东青年抗日先锋队西
江 17分队云浮支部。23岁的余
渭泉也发展成为了云浮重建党组
织后的第一位中共党员。余渭泉
还将荣昌堂奉献给了革命事业，
成为革命活动的“庇护所”。

自余渭泉参加革命开始，从
抗战时期到解放战争期间，荣昌
堂余氏家族后代七位年轻人先后
参加了中国共产党的革命斗争活
动，“一门七杰”也成为西江流域
和粤中地区的“革命佳话”。如
今，余家后人也坚持担当“红色文

化传承者”，经常应邀到机关单位
和学校、企业宣讲红色革命故事。

讲好“西江小延安”
的红色故事

抗日战争和解放战争期间，
居住在荣昌堂的余氏家族，奉献
了自己的住所，为往来共产党人
提供部分生活补给，出钱出力，
让荣昌堂成为了中共粤中、西
江、三罗组织在云浮的秘密指挥
机关、活动基地和交通联络中
心，被称为“西江小延安”的“司
令部”，培育了无数优秀的共产
党员。如今的荣昌堂，是云浮市
爱国主义教育基地、广东省家教
家风实践基地，成为云浮一张闪
亮的红色文化名片。

2019年4月，荣昌堂完成重修
并免费开放，展区包含牌坊、广场、
麦长龙故居等，总面积约1000平
方米。展览用“党的建设”“统一战
线”“武装斗争”三个篇章，讲述云
浮人民在中国共产党的领导下，从
隐蔽战线到武装斗争，到建立人民
政权、夺取革命胜利的光辉历程，
是云浮市内一处较完整展示地方
革命斗争史的红色展馆。

荣昌堂相关负责人介绍，自
展馆对外开放以来，累计参观学
习人数已达30多万人次，举办专
题展览5次，完成720余次义务讲
解，充分发挥了荣昌堂作为爱国
主义教育基地的窗口职能作用。

关注甘肃积石山 地震6.2级

“不冷，点炉子的话还有些暖和
呢。”甘肃省积石山县梅坡村一位村民，
坐在新搭建的彩钢板房内说道。在这
里，受灾群众的生活安置工作正在加速
进行，他们的住所即将从防寒帐篷转变
为更加稳固和舒适的彩钢板房。

中国铁建二十一局大河镇项目的
总工程师杨博介绍，他们从 12月 20日
凌晨开始施工，目前已经顺利安装完成
了350套彩钢板房。计划总共搭建500

间彩钢板房，容纳 2000 余名受灾群众
居住。

梅坡村三社的包户长杨玉贤介绍，
彩钢板房的数量是以能容纳所有村民
的基础来建的，预计到12月27日，彩钢
板房将建成完毕。在此之前，将有专家
对村内的房屋进行评估，以决定哪些房
子适宜居住。对于那些不宜居住的房
屋，村民们将被安置进新建的彩钢板
房。此外，板房建成后将立即进行通水

通电工作。
这些板房将持续提供给村民居

住，直至灾后重建工作完成。排排彩
钢板房依次排开，有些板房仍在施工
中，有些已有村民入住。板房内部环
境整洁干净，配备了床铺、被褥和煤
炉。村民们在煤炉上放着装满热茶的
纸杯以保持温度，还有小男孩凑在炉
子旁吃泡面。

羊城晚报记者 罗清峣 王隽杰

积石山县梅坡村：板房御寒暖人心

1000万广东个体户背后的故事：

个体户家来了“娘家人”
文/羊城晚报记者 吴珊 詹淑真 图/天河个私协提供

今年 10月，广东省实有个体工商户突破 1000万大
关。个体工商户作为广东重要的市场主体，在繁荣经济、
增加就业、推动创业创新、方便群众生活等方面发挥着重
要作用，是经济社会发展的重要力量，也是参与推动广东
现代化建设和高质量发展的重要力量。当前，全省个体
工商户发展迎来新阶段，但发展仍面临经营成本上升、市
场开拓难等一些实际困难。近日，羊城晚报记者走进基
层，探访广东市场监管部门开拓创新、不断谋求帮扶企业
新思路的故事。

天河个私协走访沙河服装产业链配套物流仓

老协会焕发新活力

当好政府助手，做好企业帮
手。近年来，行业协会、商会积
极发挥着桥梁纽带作用，为推动
企业高质量发展作出了积极贡
献。在千年商都广州，活跃着市
级、区级等多个“个体劳动者私
营企业协会”，它们在帮扶个体
工商户、中小微企业发展中扮演
着重要角色。

在天河区市场监管部门的
办公楼里，记者找到了这个成
立于 1986 年，有着悠久历史的
老协会——“天河区个体劳动
者私营企业协会”（以 下 简 称

“天河区个私协会”）。作为改
革开放以来，陪伴天河区共同
成长的广州最早成立的区级
协会之一，天河区个私协会成
员所从事的行业主要是服装
加工、餐饮服务、批发零售等
传统行业。不少会员单位已
是 所 在 片 区 的 龙 头 企 业 代
表。随着经济的快速发展，产
业格局不断调整，天河区不断
涌现了电商、医药、金融、法律
等新兴行业。这些都让市场
监管部门不断思考，如何让这
些新生代们能够在天河区更

好地成长和发展。天河区市
场监管局审批科长、区“小个
专”党委副书记陈星告诉羊城
晚报记者：“时代在改变，如何
借助行业协会桥梁纽带作用，
优化服务平台，让监管部门对
经营主体的帮扶服务工作更
到 位 ，这 是 我 们 努 力 方 向 之
一。”

据介绍，去年在区“小个
专”党委指导下，天河区个私
协会进行了换届选举。80 后
黄万根成为新的协会常务副
会长兼秘书长，主持开展协会
工作。年近 40 岁的黄万根，
在 协 会 中 算 是 年 轻 的 后 辈 。
上任一年多来，他做得最多的
事是“问情走访”企业。“去年
拜访了近 80 家，今年拜访了
约 200 家。”黄万根说，他很看
重协会这个服务平台，多种形
式的拜访方式让协会与企业
之间增进了彼此了解，进而可
以通过协会与职能部门联动，
共同推动天河区民营经济的
做大做强。

交心恳谈吐露心声

今 年 11 月 ，在 天 河 区 市
场监管局、区“小个专”党委

的 指 导 下 ，天 河 区 个 私 协 会
举行了全省首个金融财税法
律行业专业委员会志愿服务
启 动 仪 式 。 经 过 深 入 了 解 ，
这 场 启 动 仪 式 不 单 是 发 个
牌、搞 场 活 动 这 么 简 单 。 区

“小个专”党委负责人表示，
经 过 调 研 发 现 ，不 少 个 体 户
和小微企业对于金融、财税、
法律方面的政策和法规存在
盲 点 ，因 此 区 市 场 监 管 局 指
导协会选择上述三个方面资
源组建了 3 支专业帮扶队伍，
聘请了 6 大银行机构和 20 名
专 家 ，深 入 与 协 会 会 员 进 行
对 接 ，市 场 监 管 有 关 部 门 提
供相应的支持。

这一做法得到了省、市个
私 协 会 的 高 度 肯 定 和 认 可 。
黄 万 根 说 ，一 开 始 他 带 队 拜
访，常常碰钉子。“起初，一问
对方需要什么，很多人不愿意
说。”经过不断交心恳谈，慢慢
了解到，有关金融财税法律方
面 的 问 题 才 是 他 们 最 需 要
的。“很多个体户是开档口做
生意，经营规模不大，老板的
学历和文化层次不高，面对员
工离职纠纷、财务纠纷时，都
很头痛，但自身能力和认知又
不足以应对。这时就需要协

会层面来帮助他们提升相关
能力。”

据一名从事服装加工的会
员介绍，请一名法律顾问一年
的费用至少要 3 万元。这对于
他 们 是 一 笔 不 小 的 开 支 ，因
此，几乎没有人愿意去做这件
事，但面临的经营风险始终还
在。此外，资金问题也是会员
们常提及的一个老话题。“对
于我们这些个体户而言，资金
困难可能是一个很短暂的阶
段，如果在这个阶段能够得到
帮助，是我们最需要的。”在了
解到这些情况后，区个私协会
主动向区“小个专”党委进行
了汇报和沟通，萌生了扩大吸
收金融、财税和法律会员的想
法。“让会员帮助会员，由专业
人士对接，个体工商户们更愿
意讲出真实问题，也能得到更
专业的指导。”此后，黄万根调
整了拜访形式——从一群人去

拜访改为只安排几个人前往，
并且关键是带上专业委员会中
的专家。

经过不断努力，天河区个私
协会会员数量已从去年的 160
个上升到目前的270个，预计年
底将突破 280 个。会员结构也
发生了显著变化，新增了财税、
电商、法律、金融等现代服务业
的会员单位。但在黄万根看来，
这些还远远不够。“只有把平台
做大，才能干更多的事情，让会
员从中获益。”

谈 及 天 河 区 个 私 协 会 的
变化以及区内个体工商户的
发展情况，区“小个专”党委
负责人说：“我们借助协会服
务 平 台 ，让 经 营 主 体 得 到 更
好 的 帮 助 ，创 新 市 场 监 管 部
门 对 民 营 经 济 帮 扶 思 路 ，助
推 市 场 主 体 高 质 量 发 展 ，是
天河区市场监管部门一直在
努力的。”

羊城晚报讯 记者詹淑真、许张
超，通讯员粤工兴报道：12月 21日，广
东省产业园区提质升级现场学习交流
活动暨金融支持园区高质量发展专题
对接交流活动在中山举行，现场启动

“金融支持‘百千万工程’之百县百园行
长行”系列活动，并发布了金融支持园
区典型项目，推出“千亿基金千亿信贷”
助力“千亿园区”。

记者从会上了解到，今年 1月-10
月，15个承接产业有序转移主平台、7个
大型产业集聚区、96个省产业园的规上
工业增加值分别为 1825 亿元、4418 亿
元、2761亿元，同比增速分别达到8.2%、
5.9%、7.5%，较全省规上工业增加值增速

(3.6%)分别高4.6、2.3、3.9个百分点。
其中，15个主平台承接国内外特别

是珠三角产业转移项目超600个、总投资
3025亿元，亿元以上项目超400个，揭阳
广东石化、湛江巴斯夫、茂名东华能源、
肇庆宁德时代、江门中创新航、湛江中纸
等一批投资超百亿元重点项目落户园区，
成为支撑全省“百千万工程”和坚持制造
业当家的主战场、主阵地和主引擎。

广东省工业和信息化厅党组成员、
副厅长吴红强调，广东把支持园区发展
作为破解区域协调发展这一最大短板
的主抓手，先后实施“双转移”“扩能增
效”“产业共建”等专项支持政策，省财
政累计安排超400亿元资金、超10万亩

用地指标，带动各市财政配套投入超过
400 亿元，撬动社会资金超过 4000 亿
元，支持园区加快建设发展。

如何通过金融赋能加速园区产业
发展？吴红称，广东先后出台了《关于
实施粤东粤西粤北地区“金融倍增工
程”促进区域协调发展和共同富裕的意
见》《关于金融支持“百县千镇万村高质
量发展工程”促进城乡区域协调发展的
实施方案》等一系列政策措施，此次对
接活动将为金融机构与产业园区提供
一个“面对面”深度交流的平台，搭建一
个政、银、园、企“零距离”对接沟通的桥
梁，探讨谋划金融资源供需双方交流合
作的长效机制。

广东破解区域协调发展短板出新招：

千亿基金千亿信贷助力“千亿园区”


